

Asesinato de una mujer Llevado a cabo por su marido.

Los hechos que constituyen este drama conyugal se han verificado con una ferocidad especial.

Han causado penosa sensacion en el pueblo de Sommary, departamento de Neufchatel (Francia), donde los esposos Nartol eran labradores en una pequeña quinta.

El marido mató á su mujer mientras ésta dormia, á golpes de martillo, sangrándola despues, como «en un matadero» segun declara un testigo.

El acusado está confeso y convicto; solo niega ciertas circunstancias del crimen con objeto de hacer ver que no hubo en él premeditacion; el interrogatorio del acusado nos hará conocer los hechos.

El acusado es un hombre alto y robusto, completamente afeitado y de rasgos duros. Viste americana y chaleco de pana color castaña.

Presidente.—¿Cómo os llamais?

Acusado.—Luciano Nartol, labrador, domiciliado en Sommary, de cincuenta años.

P.—Estabais casado en segundas nupcias y teniais cuatro niños del primer matrimonio. ¿Cuánto tiempo hace que os casasteis por segunda vez?

A.—Hace nueve años.

P.—¿Qué edad tenia ella?

A.—Treinta y cinco años.

P.—¿No viviais en buena inteligencia? ¿Teniais algo que decir de la mujer?

A.—Nada de eso.

P.—Habeis sido ya condenado dos veces. Recientemente habeis sido condenado en rebeldía por el tribunal correccional á seis meses de prision. ¿No se quejaba de eso la mujer?

A.—Sí, señor, yo queria oponerme al juicio; pero mi mujer se negaba á darme dinero para ello.

P.—Ella era laboriosa y económica y dirigia realmente la quinta. Por eso le amenazasteis.

A.—No le dije nada.

P.—Algo le habriais dicho, porque os tenia mucho miedo, y sus temores eran sobrado justificados. El 8 de Enero estuvo ella en el mercado y cobró 300 francos. Os tenia tal miedo que no queria llevar el dinero á casa, y se lo confió á la mujer Delaunay, que pareció sorprendida porque no le debía nada, entonces vuestra mujer le dijo: «Guardadme este dinero, y si muero, entregádselo á mi sobrino;» y añadió: «Mi marido me quiere mal.» Aquella noche la matasteis. ¿Qué es lo que pasó?

A.—Aquella noche nada; fué despues.

P.—Vamos á verlo. Al dia siguiente por la mañana vuestro hijo Gustavo fué á casa y no vió á vuestra mujer. Despues, un llamado Messier almorzó en vuestra casa y os preguntó dón le estaba la mujer.

A.—Estaba descansando en la cama.

P.—La acusacion dice que ya estaba muerta para entonces, y almorzasteis cerca del cadáver. Contad lo que pasó.

A.—Entré en su cuarto; la llamé holgazana porque aún estaba en cama. Despues le pedí dinero y me lo negó. Entonces me incomodé; tenia en la mano «con qué» herirla, y la golpeé.

P.—¿Ese «con qué» era el martillo?

A.—Sí, señor, y la pegué un golpe.

P.—¡Oh! muchos golpes, y con tanta fuerza que saltó la tapa de los sesos. En seguida cogisteis vuestro cuchillo.

A.—Yo no sabia lo que hacia, y le di tres ó cuatro cuchilladas en el vientre.

El acusado está tranquilo y parece tener la mayor sangre fria.

Seis testigos han declarado y no añaden ningun detalle á los hechos antes referidos.

El Dr. Marquzy, de Neufchatel, que hizo la autopsia declara que la víctima Nartol recibió cuatro martillazos, que el primero destrozó la nariz y los demás el cráneo.

Presenta al Jurado el cráneo de la víctima, que se encontraba entre las demás piezas de conviccion.

La frente presentaba una herida cilíndrica y los pedazos del hueso se habian recogido. Al lado están igualmente los instrumentos empleados por el procesado para cometer el delito; los que consisten en un pequeño martillo tosco, de forma cuadrada, manchado aún de sangre, y un cuchillo de 12 centímetros de largo.

El doctor continuando su declaracion, dice que la víctima debia respirar todavía y el asesino la dió ocho puñaladas que la atravesaron el corazon, el hígado y los pulmones, produciendo una hemorragia considerable, lo que prueba que la víctima no habia muerto en el momento de los martillazos.

Además añade el doctor: «Nartol me dijo que hirió á su mujer con el cuchillo, porque temia que no hubiese muerto.» (Sensacion).

El procesado protesta, diciendo que no tuvo dicho propósito.

Despues,—continúa el doctor,—«el delito se cometió de noche, desde las dos á las cuatro de la madrugada.»

En efecto, el estómago no contenia restos de alimentos y la vejiga estaba completamente llena. Si la mujer hubiera sido muerta durante el dia, es verosímil que tuviera alimentos en el estómago y hubiera satisfecho sus necesidades naturales. Por último, la mancha de cebo y los cabellos quemados acreditan que el delito debió cometerse durante la noche, puesto que el asesino tenia una vela en la mano. La cama no estaba desarreglada, y es más que verosímil que el primer golpe le recibió la víctima durante su sueño.

P. (dirigiéndose al acusado).—¿Cuántos golpes la disteis?

A.—Lo ménos ocho.

P.—¿Dió algun grito?

A.—No se movió.

P.—No podiais haber cometido el crimen durante el dia, como lo decís, sino por la noche, porque por un lado la autopsia ha probado que tenia el estómago vacío, y luego se encontraron sobre su cuerpo pegadas algunas gotas de sebo; llevabais, pues, una vela.

A. Eso fué á la noche despues de su muerte; busqué si tenia dinero en la cama, y se me cayó la vela.

P.—¿Qué hicisteis luego del cadáver?

A.—Le tapé con una manta.

P.—Arreglasteis la cama, estendido la

manta y colocasteis las almohadas sobre la cabeza del cadáver de manera que no pudiera vérselo, y así le dejasteis, como se le encontró tres dias despues. Vuestro hijo estuvo por la tarde: ¿preguntó por ella?

A.—Le contesté que habia salido.

P.—Y añadisteis. «Me marchó fuera por dos dias; si no estoy y quiere entrar que tire la puerta abajo.»

A.—No lo sé; estaba loco por el crimen que habia cometido.

P.—No lo parecia así. El hijo os dió 85 francos que le pedisteis para los gastos del proceso anterior, y por la noche estuvisteis en Rouan gastando aquel dinero alegremente en los cafés y en casa de ciertas mujeres. ¡Buen momento escogisteis para bromas! Sentaos.

El abogado general Chretien sostiene la acusacion y pide la última pena.

Mr. Goujon hace la defensa y trata de hacer ver que no hubo premeditacion en el crimen, y que existen circunstancias atenuantes teniendo en cuenta la necesidad del dinero.

El Jurado dá veredicto afirmativo sin circunstancias atenuantes.

Y Nartol ha sido condenado á la pena capital.

Ha comparecido recientemente ante el Tribunal correccional de Paris, el teniente de dragones, M. Kemlin, acusado de haber sido la causa de una explosion ocurrida en el mes de setiembre del año último, en la estacion establecida en Paris del ferrocarril de Lyon.

En dicha fecha estaba M. Kemlin de guarnicion en Valenciennes (Paris), y pidió licencia para ir á pasar en Vichy algunos dias.

Su equipaje se componia de dos cofres; uno de ellos encerraba un verdadero arsenal: dos fusiles de caza, una carabina, un revolver y cuarenta cartuchos. Además habia una caja de cerillas, que imprudentemente habia echado el asistente de monsieur Kemlin.

Llegó á Paris, descansó veinticuatro horas y el dia siguiente hizo conducir su cofre á la estacion en que acaeció el suceso.

A la hora de partir el tren se personó en la estacion, tomó su billete y facturó el equipaje.

Con el cuidado que les es peculiar, los empleados en la carga cogieron los cofres, los arrojaron al furgon de los equipajes, é instantáneamente se produjo una terrible explosion. Sea que las cerillas se hubiesen incendiado, sea que sencillamente la violencia del choque hubiese hecho explotar los cartuchos, el hecho fué que el cofre del teniente Kemlin voló hecho pedazos, derribando los fragmentos á cuatro de los empleados, que resultaron gravemente heridos. Dos de ellos tenian toda la cara quemada, y en particular uno que por espacio de un mes tuvo que estar en el hospital.

M. Kemlin manifestó desde el primer momento que deploraba amargamente la desgracia ocurrida y que pagaria la curacion de los heridos.

El Tribunal, en vista de que se habia

infringido la ley de los caminos de hierro, conduciendo, sin dar conocimiento y sin hacer declaracion, materias explosibles, condenó á M. Kemlin á quinientos francos de multa y á indemnizar todos los daños que la explosion habia ocasionado.

En «El Correo de la Plata», del 7 de enero, leemos:

«Podría hacerse un libro curiosísimo relatando las aventuras de un jóven de 18 años, que acaba de ser puesto en libertad por el cónsul de la república argentina en Argol (Chile).

Hace dos años que habia llegado á noticia de las autoridades, que los indios tenian entre ellos hacia algun tiempo á un blanco; pero á pesar de sus esfuerzos por conseguir su libertad, no habian conseguido nada.

El desgraciado que, durante diez años, ha vivido en el desierto y que acaba de ser vuelto á la vida civil, tiene una fisonomía muy simpática. Se expresa con cierta dificultad en español, y el ligero acento que tiene, haria suponer que era francés.

Cuenta que fué arrebatado de su casa por los indios en una incursion hecha por estos en junio cuando apenas tenia él ocho años de edad. Su padre se llamaba, si no recuerda mal; Lorenzo; su madre, Adela; su hermano mayor Leon, y otras dos hermanas que tenia, Agustina y Delfina.

Su familia era rica, y tenia muchos ganados.

Su padre, que supo se lo habian llevado á Namancura, se ofreció varias veces á pagar su rescate, pero los indios se negaron siempre á tratar de eso.

Los pormenores que dá sobre su vida, durante el largo espacio de tiempo que ha pasado con los salvajes, son muy curiosos.

El cónsul argentino, que lo tiene en su casa, ha escrito á Junin, con objeto de participar á la familia del jóven que lo tiene en su poder; pero es difícil que se la encuentre, porque el pobre cautivo no responde de los nombres que dice tenian los individuos de su familia, é ignora por completo su apellido.»

El tribunal correccional de Paris acaba de fallar estos últimos dias una causa que se instruyó por falsificacion de monedas, causa de las mas vulgares, pero que tomó durante la audiencia un carácter dramático.

Daniel Missonnier es el acusado, un vagabundo, frecuentador de todos los lugares en donde se engendra el vicio y ya condenado cinco veces por robo. Su talla hercúlea y su reputacion de violencia le habian valido el sobrenombre característico de «Toro de la Bastilla».

La acusacion que pesa sobre Missonnier, es de haber fabricado una docena de piezas de cinco francos con el busto de Leopoldo II, fundiendo plomo en un molde lleno de yeso y siguiendo el procedimiento comun. Su amante, una tal Millet, fué la que lo delató.

Ante el jurado, Daniel Missonnier se defendió con encarnizamiento, declarando que su amante habia conducido ante los tribunales á un inocente.

Los antecedentes que de este hombre habia no permitian creer nada de lo que dijese, pero el hermano de Daniel, Gabriel Missonnier joven aun, hizo la siguiente revelacion que impresionó vivamente al jurado:

«Yo he sido tambien, dijo Gabriel, el amante de Millet. Ella, mi hermano y yo, viviamos en una misma casa. Para separarse de Daniel, del cual estaba ya cansada, y quedarse conmigo, ha delatado á mi hermano.»

«Daniel es inocente. Yo soy el culpable. Hé aquí lo que pasó:»

«La referida Millet me dió un dia cinco sueldos y me dijo que fuese á comprar yeso.»

«Ella misma fabricó, con este yeso, un molde con el cual me enseñó á fundir el plomo para fabricar las piezas falsas. Despues hizo salir con ella á mi hermano y durante su ausencia fabriqué 14 piezas de cien sueldos.»

«Cuando regresaron ambos, Millet me hizo esconder precipitadamente á fin de que mi hermano no viese nada.»

El presidente.—Lo que acabais de decir es sumamente grave. Defienden á vuestro hermano, pero en cambio os acusais vos mismo...

El testigo (enérgicamente).—Hé dicho la verdad. No puedo permitir se acuse á mi hermano. Haced de mí lo que querais.

La Millet no pudo ser interrogada despues de esta revelacion, porque habia desaparecido.

El abogado general no creyó nada de lo que dijo Gabriel: «¡Este joven, dijo, quiere solo salvar á su hermano!»

M. Lyon defendió á Daniel Missonnier. El jurado, no creyendo lo dicho por Gabriel, pronunció un veredicto de culpabilidad. Daniel Missonnier fué condenado á trabajos forzados para toda la vida.

—¡Soy inocente! gritaba Daniel retirándose sobre el banco de los acusados.

Su hermano Gabriel, tuvo que ser echado de la sala, pues daba grandes voces, llenando de improperios al jurado.

Son de «El Mediodía», de Malaga, los dos siguientes sueltos:

«Segun parece, el vendedor de gatos aprehendiendo por el jefe interino de orden público señor Gillen, llevaba ya algun tiempo de «tirar el pego» á sus parroquianos.

Inútil es recomendar al público que abra bien los ojos, como suele decirse, é inútil es encarecer á las autoridades el deber en que están de perseguir esa criminal industria, pues, segun noticias, entra en Málaga no poca carne gatuna.

Con el tiempo vá á ser preciso reducirse á comer exclusivamente huevos pasados por agua, á imitacion de algunos individuos que han querido precaver toda contingencia de envenenamiento.»

«Tomándolo de «Las Noticias», dimos cuenta á nuestros lectores en uno de nuestros anteriores números, del horrible crimen que se dijo cometido en la persona de una joven de Velez-Malaga, que habia sido sacada de la paterna por su amante. Pues bien, hoy nos cabe la satisfaccion de poder desmentir esa falsa noticia, pues, segun un volante que hemos recibido del gobierno civil de la provincia, tanto el alcalde de aquella ciudad como el jefe de la guardia civil, aseguran no ser cierto que se haya cometido tan repugnante como bárbaro delito.»

Wilselsbasse, ciudad de la Pensylva-

acaba de desaparecer de la superficie de la tierra.

En la noche del 24 del mes de enero último, el vecindario, compuesto en su mayoría de mineros y labradores, se despertó aterrado. Los pisos se hundian, las casas desaparecian con fragor espantoso. En medio de aquel cataclismo indescriptible no se podian oír los lamentos y los gritos de los infelices moradores de Wilselsbasse.

Esta ciudad, de reciente fundacion, habia sido erigida sobre antiguas minas de hulla, abandonadas porque se consideraban agotados sus productos.

Se cree que el subsuelo faltó, ya por el peso de la villa, cuyo desarrollo aumentaba extraordinariamente, ya por un fuego continuo y latente habia venido devorando los cimientos echados sobre los yacimientos carboníferos.

En un espacio de mas de veinte acres de tierra las casas descendieron 30 pies, sin destruirse ni cuarterarse, como el castillo de una decoracion de magia, de modo que para los vecinos de ellas todo ha quedado reducido á que los cuartos segundos se conviertan en sótanos y las hardwoods en pisos entresuelos.

El terror ha ganado todos los ánimos, y aun en barrios del suburbio, en que no ha habido novedad, el vecindario abandona sus casas. Razon tienen para ello, porque Wilselsbasse parece un pueblo fundado sobre una cáscara de huevo, y no será difícil que los osados supervivientes de la catástrofe, al dar un dia en el suelo una patada de furor, vayan á hacer compañía á Pluton.

Un comerciante de Lion, despues de haber comprado en Italia diamantes por valor de 270,000 francos, se dirigió á Francia. Llevaba estos diamantes junto con 6 billetes de Banco de 1,000 francos, en una bolsilla de cuero que pendia de su cintura.

Subió al tren y cerca de Turin, hallándose solo en un compartimiento de segunda, se durmió.

Al despertar, cosa rara, se encontró con que la bolsa habia desaparecido.

Hé aquí uno que, aun cuando viajara un mes seguido, seguramente que ni con cloroformo le harian dormir.

Hace algun tiempo participamos á nuestros lectores que en el hospital Lariboisiér de París, se habia procedido por el doctor Felicet á la extraccion de una cucharita del estómago de un mozo de café, que, sin calcular el peligro á que se exponia y solo por una apuesta, cometió la imprudencia de tragársela.

Ginescain, que así se llamaba, creyéndose libre ya de todo peligro, dejó por fin el hospital; pero hace cosa de un mes se sintió preso de vivos dolores gástricos que le obligaron á volver á él y manifestar su estado al mencionado doctor, que dispuso pasara al hospital de San Luis.

Bien pronto su estado se agravó y despues de un profundo exámen se acordó hacerle una nueva operacion. Por desgracia, ni la habilidad del cirujano, ni las precauciones que se tomaron pudieron salvar al desgraciado Ginescain, que falleció preso de horribles sufrimientos.

Entre los hombres de costumbres mas opuestas á las de Europa pueden citarse los habitantes de la parte de la China llamada Yunnan, comprendida entre Canton y Bhamo. Estos aborígenes tienen

una fisonomia mucho mas característica que los chinos propiamente dichos y son notables por sus sentimientos hospitalarios. Las mujeres no se mutilan los piés y usan un traje pintoresco que recuerda algo los trajes antiguos de las jóvenes suizas y tirolesas. No es menos particular la manera de casarse; el dia primero del año nuevo todos los solteros se colocan á lo largo de un barranco, los hombres á una parte y las mujeres á la otra; cada muchacha tira una bolita á la fila de los hombres y aquel á quien toca es el feliz elegido. Asegúrase que las muchachas son muy diestras en esta punteria, tanto, que el joven preferido tiene casi la seguridad de que ha de tocarle la bolita. M. Colqhoun ha encontrado en este país, precisamente el singular traje que describió Marco Polo, y conocido en el país vasco, desde mucho tiempo, con el nombre de «convada.» Cuando nace un niño, el marido se mete en cama con él durante 30 dias mientras la esposa se dedica á sus quehaceres.

Hé aquí algunos datos acerca de la isla de Tavitait, de cuya costa acaban de tomar posesion nuestras autoridades de Filipinas, ocupándola militarmente.

Dicha isla, situada al NE. de Borneo, forma parte del archipiélago de Joló, que ocupamos y nos anexionamos en 1876.

Desde entonces está comprendido en el territorio de las Filipinas, pero Tavitait y algunas otras islas continuarán ocupadas por el sultan de Joló. Su poblacion es de raza malaya y muy belicosa.

La ocupacion militar de Tavitait tiene por objeto completar la cadena de estaciones españolas entre las Célebes y el mar de la China.

De esta suerte nos aproximamos al territorio cedido por el Sultan de Joló á la «British North Borneo Company», pues el puerto español mas próximo á la frontera NE. de este territorio dista solo cuarenta millas.

Aunque tarde, al fin se ha hecho, y en adelante no será fácil que nos encontremos en nuestra propia casa con huéspedes tan incómodos como los ingleses en Borneo, á los cuales, una vez puesta la planta en ella, no es facil despedir.

Dice un colega que se ha ensayado en Montreal un sistema de locomocion marina, análogo á los velocípedos que sirven para la terrestre.

Consiste en dos lanchas ligeras, unidas entre sí por barras de hierro, y en cuyo espacio intermedio hay una rueda que pone en movimiento un hélice, situada en la popa de las embarcaciones; dicha rueda tiene unos dedos que pone en movimiento el operador, disponiendo éste de una vela para aprovechar tambien la fuerza del viento cuando sea favorable, y así aumentar la velocidad del aparato.

Este se halla debidamente lastrado para que ofrezca garantías de estabilidad y no vuelque, aun en casos de estar la mar alborotada.

Gaceta.

Hoy repartimos á nuestros apreciables suscritores el prospecto del *Diccionario Menorquin-Castellano* que trata de publicar D. Jaime Ferrer.

Escusado nos parece recomendar la adquisicion de tan importante obra. Más que importante, la creemos necesaria para toda persona de alguna

ilustracion, que por ser de este país, topa á veces con serias dificultades al tratar de emitir sus ideas al castellano.

Sabemos que á su autor no guian pretensiones de ningun género, y que en manera alguna cree que su obra no es susceptible de modificacion y mejora. Por tanto, agradecerá muy mucho las observaciones que tiendan á mejorar el fruto de sus afanes y desvelos, y en su dia publicará en forma de apéndice.

En una casa de la calle de San Pablo, al ir á encender lumbre una mujer, tuvo la desgracia de que se inflamase el petróleo con cuyo liquido queria hacer mas fácil aquella operacion, y se comunicase el fuego á sus vestidos. Una joven hija que se hallaba en cama á consecuencia de grave enfermedad, saltó del lecho para auxiliar á su madre, y con la cooperacion de varias otras personas, lograron apagar el incendio de que iba á ser víctima aquella que quedó en un estado lastimoso. Llamado el médico, acudió el Sr. Menendez quien prestó á la desgraciada mujer, los auxilios de la ciencia.

Poco mas tarde, otra mujer que vive en la espresada calle, era tambien acometida por aquel voraz elemento al prenderse fuego el petróleo de un quinqué. Varios vecinos le prestaron su concurso, y no tuvo el hecho más consecuencias que el susto experimentado por la incauta mujer y unas leves quemaduras en las manos.

La subasta de las obras que debían llevarse á efecto en el Cementerio Católico de Villa-Carlos, fué adjudicada al mejor postor Juan Sintés y Bagur de esta vecindad por la cantidad de 4992'50 pesetas, es decir 661'50 menos de la cantidad por que aquellas se presupuestaron.

La Administracion de los vapores-correos de esta Isla nos ha facilitado el siguiente telegrama.

Alcudia 5.—9 m.

Puerto-Mahon detúvose ayer por temporal, habiendo salido doce noche.—Oliver é hijo.

Segun nos dice persona que nos merece entero crédito, es falso de toda falsedad que un hermano del Secretario del Ayuntamiento de Villa-Carlos, menor de edad, figure ni haya figurado en las listas de aquel Municipio para las próximas elecciones.

Además, sabemos positivamente que lo que acabamos de manifestar, consta á los mismos que, despues de haber examinado las espresadas listas, se han ocupado en la inclusion dicha, si bien con la salvedad de que no daban crédito á la noticia, al tener en cuenta la imparcialidad y rectitud de aquella Corporacion Municipal.

En la noche de ayer, domingo, fueron sorprendidos en Villa-Carlos, por la Guardia-civil de este puesto, varios mallorquines que se entretenian jugando al monte.

El Juzgado municipal de aquel pueblo entiende en el asunto.

Importa el cargo 3108'25
 Idem la data 985'47
 Existencia para el mes de
 Febrero 2122'78
 Mahon 31 Enero 1883.—Pedro Basellini.

Aprobada por la Junta Directiva en sesion del dia 26 Febrero de 1883.—V.º B.º
 —El Vice-presidente, Juan de Vidal.—
 Juan Orfila, Secretario.

TELEGRAMAS PARTICULARES
 DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 4.

El tren de Sevilla fué asaltado en las inmediaciones de Jerez por afiliados á la Mano Negra hiriendo á un de los pasajeros y resultando varios contusos. La guardia civil persigue á los malhechores. Han sido presos trece nihilistas que deliberaban para cometer otro atentado en un viñedo próximo á esta ciudad.

Madrid 5.

La Gaceta publica una orden disponiendo se proceda á la provision de un número indefinido de plazas de alumnos para ingenieros de la Armada; y otra declarando que el dia quince del actual terminan las prorrogas respecto á los tratados de comercio con Alemania Suecia y Noruega.

Se ha descubierto una conspiracion nihilista en San Petersburgo cuyo objeto era asesinar al Czar antes de su coronacion.

Madrid 5.

Desacuerdo completo entre los autores de las enmiendas al proyecto de primeras materias y la comision. El Gobierno deja su solucion al Parlamento.

Gran nevada en esta Corte esta noche.

La viruela negra hace estragos en Ciudad-Real.

Ayer aparecieron en Valladolid, Cádiz y otros puntos varios edificios marcados por La Mano Negra.

Llamamos la atencion del público sobre las siguientes lineas que publica «La Nueva alianza» de Valencia:

«Hemos recibido un aviso, que agradecemos por lo que pueda valer, y que publicamos por las seguridades que en él se nos dá de su certeza.

Dicesenos que se van á poner en circulacion gran número de billetes falsos de los de á cincuenta pesetas con el busto del insigne gravador Esteve. Al mismo tiempo que en esta capital, se planteará el negocio en Madrid, Barcelona y otros puntos; pero el centro de accion es Valencia, donde la «industria» de falsificacion, tanto de billetes como de moneda, tiene larga historia y ha sido siempre muy productiva».

Mucho ojo pues con los billetes de 50 pesetas, *aunque no tengan el busto de Esteve.*

Los pasajeros salidos ayer en el vapor-correo Puerto Mahon son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Federico Halm, Mariano J. Mallen, Lorenzo Costabella, Maria Jaume, Catalina Pons, Juan Picomell, Sebastian Moll, Francisco Illobre, Juan Leza y señora, Lorenzo Pizá, Rafael Amengual, Bernardo Frau, Francisca Ana Oliver.— Total 14.

PARA BARCELONA

D. Jaime Barber, Marcos Olives, Benito Olives, Albran Sebune, Maria Bonas, Victor Clario su madre y un niño, Miguel Planas, Nicolas Aldir, Antonio Elias, Antonio Mazach, Josefa Cunillera, Angela Taltavull, José Roca y esposa, Juan Riera, José Roldos, un soldado.— Total 19.

Asociacion de Beneficencia
 Domiciliaria.

MES DE ENERO 1883.

Cuenta mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á la Junta Directiva para su examen y comprobacion.

—CARGO—

	Pesetas.
Existencia del mes anterior . . .	2594'21
Recaudado en los distritos 1.º al 6.º por suscripciones corrientes atrasadas y cepillo del recaudador	488'97
Recaudado en el distrito 7.º por suscripciones corrientes, atrasadas y donativos	19'32
Recaudado en el distrito 8.º por suscripciones corrientes.	5'75
Suma el Cargo	3108'25

—DATA—

Entregado al representante del distrito 1.º	12'00
Id. id. id. al del 2.º	17'50
Id. id. id. al del 3.º	16'00
Id. id. id. al del 4.º	20'00
Id. id. id. al del 5.º	7'00
Id. id. id. al del 6.º	22'00
Id. id. id. al del 7.º	20'50
Por la gratificacion al recaudador por el mes de la fecha	25'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	845'47
Suma la Data	985'47

personal correspondiente, que creemos se hará en breve

* *

A continuacion publicamos notas del número de cédulas personales despachadas y del que se ha hecho entrega á los Ayuntamientos de esta Isla para su distribucion.

Pueblos	Cédulas despachadas	Cédulas entregadas á los Ayuntamientos
Mahon	4226	6229
Villa-Cárlos	661	804
Ciudadela	973	1724
Ferrerías	350	280
Alayor	2174	532
Mercadal	1241	424
Total	9627	9993

* *

Conmoveror era el religioso espectáculo que en la mañana de ayer presentaba la parroquia Matriz durante la Santa Misa y el Ejercicio mensual dedicados á su Inmaculada Patrona por las «Hijas de Maria» de esta ciudad. Si mal no recordamos, fueron ciento veinte las devotas de Nuestra Señora, en su mayoría escogidas señoritas de las familias principales de la poblacion, que se acercaron á la Sagrada Mesa. No fué solo el número considerable y las relevantes cualidades de las asistentes al Convite del Señor, lo que llamó nuestra atencion, y nos interesó vivamente, sinó que fué tambien el porte edificante de las lindas invitadas al Divino Festin; fué igualmente el delicado gusto con que supieron adornar el trono de su excelsa soberana y hacerle la corte en su acostumbrada visita; y fué, por fin, el distintivo azul celeste, propio de la Archicofradia, que lucian con gracia las bellas asociadas, y la preciosa mesita en que les sirvió el digno señor Ecónomo el Manjar de los Angeles.

¡Adelante, señoritas, adelante! que lo cortés no quita á lo valiente! ¡Bien por nuestras ejemplares mahonesas! De vuestro jardin pueden brotar las esposas fieles y las solicitas madres que nuestra sociedad necesita, si os formais como esperamos, en el molde de la casta Esposa del Espiritu Santo y Madre augusta de Jesús.

* *

Confirma y amplía una noticia que conocen ya nuestros lectores, las siguientes lineas que encontrarán en un periódico de Bilbao.

«Los vapores-correos de la «Compañia general de tabacos de Filipinas» van á hacer escala en Santander, desde el próximo mes de marzo. Salen de Liverpool á principios de mes y de Manila los dias 15. Este nuevo servicio será de reconocida utilidad para nuestro puerto, dadas las comunicaciones rápidas y casi diarias con el de Santander, porque facilitará el embarque de los pasajeros y la remision y recibo de las mercancías.

Los buques de esta empresa son de los mayores que cuenta la marina mercante nacional, puesto que el menor tiene una capacidad de 4.500 toneladas, y prestan un esmerado servicio por las condiciones que reúnen.

El Agente general en Bilbao es don P. de Isasi, Isasmendi, Ibañez de Bilbao. (Ensanche.)»

* *

Por falta de número de socios, no pudo tener efecto en la tarde de ayer la junta convocada por el casino «El Progreso» para proceder á la aprobacion del reglamento, quedando de nuevo convocados los Sres. socios para el domingo próximo dia once del actual.

* *

Las sociedades recreativas que dieron en la noche de ayer funciones dramáticas, viéronse poco concurridas conforme era de esperar del escaso número de socios que, segun dijimos, se habian suscrito.

La que atrajo mayor número de familias, fué el casino «El Isleño», en el que se puso en escena, además de la zarzuela ESTRELLA la debida á nuestros paisanos D. Pedro Seguí y D. Gabriel Sotés, que obtuvo una regular representacion.

En todas las referidas sociedades, fueron aplaudidos los actores que tomaron parte en la funcion.

* *

El tiempo ha refrescado notablemente, en términos que en los dias de ayer y hoy se ha dejado sentir un frio intenso. A las once de la noche del sábado, se desencadenó un viento huracanado, habiendo caído en la madrugada del domingo un fuerte pedrisco que, hubiera causado algun daño, si no hubiese sido de tan corta duracion.

Hoy el dia continúa nublado y sin viento pero con baja temperatura.

* *

Ayer tuvo lugar en las iglesias parroquiales de esta Ciudad, la cuestion, que se verifica todos los años, para allegar fondos á la Asociacion de Beneficencia domiciliaria. A continuacion insertamos el resultado de dicha colecta:

Parroquia de Sta. María	68'45 Ptas.
Id. de Ntra. Sra. del Cármen	3'09 »
Id. de S. Francisco	12'25 »

La concurrencia, á causa del mal tiempo, no fué tan numerosa como en los pasados domingos; pero como siempre que se llama al corazon de estos habitantes escitando sus caritativos sentimientos, dieron ayer los fieles una nueva prueba de su generosidad acreditada en su amor al prójimo

Sabemos que los oradores sagrados hicieron esfuerzos para mover á compasion á sus oyentes hácia los necesitados que socorre dicha benéfica Asociacion.

El Sr. Cardona, á quien tuvimos el gusto de oír en Santa María, lució toda su habilidad y elocuencia; y despues de haber explicado el precepto de la Caridad, sus condiciones y ventajas, dirijió una muy tierna escitacion á su auditorio á fin de moverle á la práctica de aquella virtud excelsa

* *

Parece que el Ayuntamiento de Alayor ha recibido ya todo el material necesario, incluso los aparatos para el establecimiento de la estacion telegráfica en aquel punto

Para que los alayorenses toquen los beneficios de tan importante mejora y entren en sus relaciones con los demás pueblos de la Isla en ese movimiento rápido de la electricidad, no falta yá más que el nombramiento del

Seccion comercial.

Barcelona 3.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

	Dinero
EFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int.	29'050
4 p. $\frac{3}{8}$ amortizable	78'500
Billetes hipotecarios Cuba.	97'900
ACCIONES.	
B. Hispano Colonial.	74'500
F.-Carril de Barcelona á Francia.	115'000
Fer.-Car. del N. de España	115'250
F-C de Alicante.	105'000
Orensés.	30'500
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. $\frac{3}{8}$	62'750
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	46'250

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Eusebio y compañeros martires.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

Santo de mañana.

San Olegario arzobispo y santa Catalina



LA NIÑA
América Pintó y Herrero

HA SUBIDO AL CIELO

á las 8 de la mañana de hoy
á los 3 meses y 12 dias de edad

Sus desconsolados padres, abuelos, hermanos, tios y primos, participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir á la conduccion del cadáver que tendrá lugar mañana 6 de Marzo á las 8 y media desde la casa mortuoria, Nueva 24, al Cementerio Católico de esta ciudad.

ANUNCIOS.

Alcaldia de Mahon.

El caballo semental que la Excelentísima Diputacion provincial ha tenido á bien designar para la monta de las yeguas de esta Isla, se encuentra en la villa de Mercadal, punto de su destino, segun me participa el Sr. Alcalde de la misma.

Lo que se anuncia para conocimiento de los habitantes de este Distrito municipal. Mahon 3 de Marzo de 1883.—El Alcalde Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon.

El proyecto de presupuesto adicional al ordinario de 1882-83, queda espuesto al público por término de 15 dias en la Secretaria de este Ayuntamiento, segun dispone la Ley municipal.

Mahon 5 de Marzo 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Subasta.

El dia 15 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Fran-

cisco Andreu y Pons, siendo la postura competente, las fincas siguientes:

1.º Un vergel denominado «Copa d'or» situado en la Huerta de San Juan de este término de estension de 25 áreas tierra regantra con agua de la Fuente den Maria, 12 áreas regadio de noria y 2 áreas terreno seco.

2.º Y una casa sin numerar situada en el camino que conduce á la Ermita de Gracia.

Los títulos de propiedad de dichas fincas y las condiciones para la subasta están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Administracion de Loterías

de Mahon núm. 6.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 15 de Marzo 1883. Constará de 2 series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 ptas. divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.239 importantes 569.400 pesetas por cada serie, distribuidas de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
20 de 2500	50.000
1210 de 300	363.000
2 id. de 2.000 id. para el premio mayor.	4.000
2 id. 1.200 id para el premio segundo.	2.400

1239 569.400

Mahon 6 Marzo de 1883.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

BUENA OCASION

para los que deseen establecerse.
SE VENDE.

6 se cede en traspaso, el acreditado establecimiento de loza, situado calle de las Moreras antes del numero 1. Los que quieran aprovechar tan propicia ocasion pueden, para tratar de ella, verse con su dueño que vive en la misma.

Nodriza.

Una que por habersele muerto la criatura, desearia encontrar otra para amamantar: leche de 18 dias. Vive en Villa-Cárlos calle de Stuart n.º 79.

En la Plaza Arravaleta n.º

10 se confecciona toda clase de ropa blanca para señoras y Caballeros. Igualmente se encontrará toda prenda de masita perteneciente al ejército, á precios todo sumamente módicos.

INYECCION AL MATICO
DE
GRIMAULT y Cia
Farmacéuticos en Paris
8, Rue Vivienne, 8



Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los flujos más tenaces.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y Cia y el sello del gobierno francés.

VINO y JARABE DE DUSART

DE

Lactofosfato de Cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el **Vino** y el **Jarabe de Dusart**, es en todos los periodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la denticion se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde, cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flojas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su accion reparadora y reconstituyente no es ménos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la cicatrizacion de los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentacion.

En resumen, el **Jarabe** y el **Vino de Dusart** estimulan el apetito, establecen la nutricion de un modo completo y aseguran la formacion regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

PARIS: Casa GRIMAULT y Cia, 8, Rue Vivienne.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

JARABE QUINA FERRUGINOSO ALOMAR.

Este JARABE que á las virtudes tónicas de la Quina reúne las reconstituyentes de hierro, es el verdadero regenerador por excelencia; abre el apetito, favorece la digestion y devuelve á la sangre su color y vigor primitivos, siendo un excelente medicamento para combatir todas las enfermedades que reconocen por origen un empobrecimiento de dicho líquido vital.

De venta en todas las farmacias Depósito Central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, 20.—Barcelona.

LIBRERÍA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION DE

ANTONIO SINTES

En dicho establecimiento se hallan de venta, al precio de 5 céntimos de escudo, números de los periódicos ilustrados LA MOSCA, EL LORO y LAS NOTICIAS ILUSTRADAS.

También se han recibido un hermoso surtido de

DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS

así como una gran variedad en objetos de escritorio, tintas, etc.

Se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos, tanto nacionales como extrangeros encargándose de pedir cualquier obra que se desee.

Libros de instruccion y recreo, y libros de comercio de todos tamaños.

JARABE DE SÁVIA DE PINO MARÍTIMO de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que padecen de

Tos, Bronquitis, Catarros, Ronqueras,
Hipo, Asma, Resfriados, Extincion de la Voz,

pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el **Jarabe** y en la **Pasta de sávia de pino marítimo** de Lagasse, que son muy superiores á las cápsulas de brea.

AL PÚBLICO: Habiendo motivado el éxito brillante de las preparaciones de Lagasse, un crecido número de falsificaciones, prevenimos á los enfermos que el **Jarabe** de Lagasse, el solo eficaz lleva en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y Cia y el sello del gobierno francés.

Deposito exclusivo en Paris, Casa GRIMAULT y Cia, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

MAQUINAS PARA COSER sistema Singer.

Hay dos para vender. En esta imprenta informarán.

Maquinista

Se necesita una práctica en manejarla, abonándole buena retribucion segun adelanto. Informarán Arravaleta 8 frente la Andaluza.